

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten a precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Para lo que resta de la presente quincena, el astrónomo Sfaljón hace los siguientes pronósticos:

Del 25 al 26, será más tranquilo el estado atmosférico en nuestras regiones, sintiéndose en el NO., el sábado 26, la influencia de una depresión oceánica que se acercará al Continente.

El domingo 27, llegará al Cantábrico la referida depresión y otra se formará en el SO. de Portugal. Causarán lluvias, particularmente desde el NO. y N. al Centro, con vientos del tercer cuadrante.

El lunes 28, se trasladará al Mediterráneo superior la depresión del Cantábrico y se presentará otra en Irlanda, persistiendo la del SO. de Portugal, que se remontará hacia Galicia. Por el influjo de estos centros perturbadores, se registrarán lluvias especialmente desde el Oeste al Centro con vientos de entre SO. y NO.»

NAVEGACIÓN CON

APARATOS ORIENTADORES

Existe una serie de ideas equivocadas sobre el valor preciso de los aparatos orientadores, como medio de localizar posiciones en el aire.

Hay dos procedimientos principales para el empleo del radiogoniómetro o receptor orientador.

El primero consiste en instalarle en tierra, empleándolo para analizar la dirección del origen de las señales transmitidas desde un avión, o en otros términos, localizar la situación del aeroplano desde la estación receptora. Entonces, la estación devuelve esta información al navegante perdido en el espacio. Si se hace esto por dos estaciones de tierra, cuya localización se conoce por las señales de llamada, el piloto, por medio de su carta, puede orientarse rápidamente con bastante exactitud.

Este procedimiento tiene la ventaja de que la labor analizadora del radiogoniómetro se hace en tierra, y bajo las más favorables condiciones para conseguir la máxima sensibilidad y exactitud. El inconveniente está en que el radio de eficacia es limitado por el radio de transmisión del aeroplano, que en la actualidad es relativamente restringido.

Por el otro sistema se instala el radiogoniómetro en el avión, para que localice estaciones de tierra de alta potencia, como las de Poldhu y la Torre Eiffel.

Aun con las desfavorables condiciones que prevalecen en el aire—en lo relativo a recepción—, el rendimiento de este último procedimiento es muchas veces mayor que el del primero. El inconveniente del ruido de la magneto ha quedado virtualmente eliminado; los aparatos de válvulas en cascada, rinden notable sensibilidad, y los cálculos necesarios para interpretar la orientación, se reducen, por medio de cartas adecuadas, a un nivel mental un poco más elevado del que se necesita para calcular cuánto hacen tres y dos.

Esto último, producirá bastante mal efecto en aquellos que encuentren un placer en «meterse» con todo lo que huele a radioelégrafos, bajo el pretexto de que introduce complicaciones innecesarias y engorrosas en los asuntos de aviación.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

El Gobernador civil de la provincia ha publicado la siguiente circular:

«Habiéndose registrado algunos casos de enfermedad contagiosa en los ganados ovino y porcino del término municipal de Inca y resultando ser la «fiebre aftosa», a propuesta del señor Inspector provincial de Higiene y Sanidad pecuaria se hace la declaración de dicha epizootia en aquel término municipal y se declara:

1.º Zona infecta: el predio «Son Vivot».

2.º Zona sospechosa: al Norte carretera nacional de Alcudia y el predio «Binisari»; al Sur, «Son Salat», «Son Frare» y «Ca'n Rafalinos»; al Este, «Talapit», «Son Ramón» y «Ca'n Figuerete» y al Oeste, «Son Bosch», «Son Sastra» y «Ses Vales».

3.º Queda prohibida la celebración de mercados, ferias, ventas ambulantes y exposiciones o concursos en cuanto se refiere a la concurrencia de especies receptibles, que es la bovina, ovina, caprina y porcina en el expresado término.»

—El «Boletín Oficial» correspondiente al número del sábado inserta un aviso de esta Jefatura de Obras Públicas, en el que se manifiesta, que, en cumplimiento de lo dispuesto en el Reglamento para la ejecución de la Ley de Policía de ferrocarriles vigentes, se publican en el citado periódico a efectos de reclamación las tarifas que provisionalmente deberán tregir para el ferrocarril secundario de Manacor a Artá, tan luego se comience la explotación parcial o total de dicha línea.

Estarán de manifiesto dichas tarifas durante el plazo de veinte días contados a partir de la inserción de este anuncio en el citado «Boletín Oficial.»

—En la prensa llegada hoy de la vecina isla de Ibiza leemos que el domingo último, al anochecer, en la finca denominada Ca'n Puig, tuvo lugar un sangriento suceso del que resultó un hombre muerto.

Regresaba a su casa Vicente Riera Tur de Cas Cumodu de Jesús de 27 años, juntamente con su esposa y fué insultado por Vicente Boned Tur de Ca'n Rosa de Jesús de 55 años contra el cual disparó matándole.

Entre el matador e inefecto había ya resentimientos por haberle hecho éste en unión de otros compañeros una *cencerrada* pues el matador había contraído matrimonio hace unos días con la viuda d'en Porchu.

Se dice que el Riera Tur resultó en toda la ropa quemada pues al disparar contra el Boned estaban frente a frente.

El matador se presentó el lunes entregando el arma que es una pistola de las del país.

El Cumodu ha ingresado seguidamente en la cárcel de esta ciudad.

Cuando ocurrió el hecho el Cumodu regresaba con su esposa de casa de sus suegros que viven en Ca'n Pep Guillem de Calallonge.

DE LA PENINSULA

Bilbao.—En el puerto de Mundaca ha embarrancado el vapor «Gallo» perteneciente a la sociedad española de explosivos.

Conducía 9.000 cajas de dinamita para Barcelona.

Se apoderó un gran páglico de la tripulación, la cual abandonó el buque.

El capitán también lo abandonó.

El vecindario huyó ante el temor de que ocurriera una explosión.

El vapor se halla frente a la iglesia del pueblo. Se han tomado precauciones para evitar una catástrofe.

—Barcelona.—Se ha cometido otro atentado contra un patrono.

La víctima ha sido el fabricante de aprestos don Antonio Paretó.

Este se dirigía a la barriada de Hospitalet, cuando se le acercó un individuo, disparándole tres tiros.

El señor Paretó quedó gravísimamente herido.

El agresor se dió a la fuga.

—El precio para los trigos del país ha descendido notablemente y con mayor intensidad el nacional en los mercados de Barcelona donde según se nos asegura no había estos días compradores para cuatro vagones de este cereal llegados de la Mancha, al precio por todos conceptos reducidos de ptas. 40 los 100 kilos.

Por la citada razón va en notable progresión descendente en los citados mercados el precio de las harinas, lo que traerá aparejadas nuevas y sucesivas bajas del precio del pan.

—El exsenador liberal señor Junoy, que acaba de llegar de Barcelona, ha hecho manifestaciones sobre la situación en aquella ciudad: Dijo que Barcelona sufre una tremenda crisis industrial.

«Los fabricantes—añadió—no se avienen a ganar poco, y se resisten a bajar los precios de los artículos.

De ahí la política de subsistencias que realiza el gobernador civil, con aplauso de todos.

La sana dictadura que ejerce el señor Martínez Anido, como afecta al bienestar de las familias, tienen su mayor defensor en la opinión pública.

Añadió que en la cuestión económica, impera la usura.

«Los agentes—dijo—reciben el 10 por 100 de comisión por los préstamos que tramitan.

Por éstos, se hace pagar el 5 por 100 mensual y aún así no se encuentra dinero».

Respecto de la cuestión social dijo que hay más tranquilidad y mejores garantías de seguridad, pero todavía no reina la paz en los espíritus.

Terminó diciendo que cree contraproducentes las represalias de que se hace objeto a los sindicalistas.

DEL EXTRANJERO

Aden 17.—A bordo del vapor «Honolulu», y procedente de Zanzibar, ha desembarcado en este puerto el conocido explorador y eminente cirujano inglés señor Carson, a quien acompaña un niño nacido en un poblado en Uganda, el cual será presentado ante la Real Academia de Londres por el citado doctor como el primer caso conocido hasta ahora de una curiosísima pigmentación de la piel con franjas blancuzcas y negras, perfectamente definidas, excepto en las manos, que son idénticas a las de un blanco.

Este niño es hijo de un súbdito británico residente desde hace muchos años en Uganda y de una indígena.

El doctor Carson obtuvo el consentimiento de los padres para traerse al niño a Europa mediante una crecida cantidad.

El doctor Carson se encuentra muy inquieto, porque el niño ha enfermado de viruelas durante el viaje, obligándole por esto a detenerse en Adén.

El señor Carson dedica todos sus cuidados a evitar que esta enfermedad modifique la piel del niño.

—Según datos estadísticos se calculan las energías fluviales disponibles de Prusia en 1.811.050 HP. por término medio anual; de las cuales solo la cuarta parte aproximadamente se utilizaron en 1914. Agréguese a éstas las energías por explotar de los ríos navegables del Rin, del Weser y de la Hanra baja del Norte y aumentará esta cifra a 2 millones HP.

Baviera posee las energías más considerables; terminadas recientes obras, las investigaciones oficiales han probado la existencia de una energía fluvial de 2 millones HP. por término medio anual, aumentando este número a unos 3 millones, una vez ensanchado el canal Danubio-Main y terminados otros proyectos.

Las energías fluviales de Wurtemberg, se han fijado en 254.000 HP., las cuales también aumentarían considerablemente con la ampliación del canal Nekar-Danubio. Calculando que otras provincias, como Baden y Sajonia, rinden 530.000 y 120.000 HP. respectivamente, se alcanzarían un total de 6 millones HP.

Interesa saber que las fuerzas de las máquinas de vapor de la industria alemana y la de los ferrocarriles alcanzan a 10.15 millones HP., de manera que explotando todas las energías fluviales, éstas reemplazarían a las fuerzas de vapor en un 60 por ciento.

—Nueva-York.—Cerca de Newhaven chocaron dos tranvías eléctricos, originándose la explosión de un bidón de gasolina que uno de ellos llevaba.

La explosión produjo el incendio de los coches, originándose una gran confusión entre los pasajeros que los ocupaban.

Resultaron ocho personas muertas y varias heridas.

—Berlin.—El ministro Limons en un discurso pronunciado ante el Consejo del Imperio, dijo que es imposible que Alemania pague el 12 por ciento sobre la exportación.

Añadió que las exigencias de los aliados tienden exclusivamente a arruinar la industria de Alemania.

Confía que la Conferencia de Londres revisará los acuerdos de la Conferencia de París.

SECCION LOCAL

Un acto a la vez simpático e imponente fué la manifestación a que dió lugar el domingo último la venida de una comisión del Regimiento Infantería de Inca, presidida por su Coronel el Excmo. Sr. D. Eugenio Esteve del Real, para hacer entrega a nuestro Alcalde de las insignias de la Cruz del Mérito Militar, que la Corona ha concedido al Sr. Perelló como recompensa al carácter hospitalario, a la espontánea y cordial afabilidad del pueblo felanigenses, hecha patente una vez más al alojar hace unos meses las tropas que manobraban en nuestro término.

Para recibir a dicha Comisión se congregó en el Paseo de Ramón Lull un gentío inmenso, al frente del cual iba el Ayuntamiento y demás autoridades. A las tres y media llegaron en dos autos los comisionados, rompió la banda municipal en alegre paso-doble y la comitiva se dirigió a la Casa Consistorial, estacionándose frente a ella la multitud que no pudo penetrar en los salones. En el de sesiones se colocan los invitados; el Sr. Coronel saca de un rico estuche con dedicatoria la honrosa condecoración y al colocarla sobre el pecho del Sr. Perelló, a los acordes de la marcha real y entre los aplausos de todos, pronuncia breve discurso para decir que era su mayor anhelo aquella ocasión para testimoniar a la ciudad hospitalaria un agradecimiento profundo y un recuerdo a la acogida más cariñosa que dispensarse pueda. El Sr. Perelló agradeció emocionado la distinción, no como cosa propia, sino en nombre de la ciudad que representa. Y tras unas palabras congratulatorias del Rvdo. Párroco, sirvióse modesto «lunch», salieron al balcón el condecorado y el Coronel, menudearon los aplausos y los vivas y el Sr. Perelló fué luego acompañado por todos a su domicilio, frente al cual tocó la banda municipal hasta declinar la tarde.

En los mismos salones de la Casa Ayuntamiento se sirvió por la noche un espléndido banquete dedicado por los concejales a su Alcalde y a los señores venidos de Inca. El menú fué ricamente servido por la Fonda Terres, reinando durante la comida la mayor cordialidad y regocijo. Más tarde estuvieron nuestros huéspedes en el Teatro y ya de madrugada emprendieron el regreso a Inca, llevándose muy grata impresión de su breve estancia en esta ciudad.

Hemos leído en los periódicos de Palma que la sociedad Fomento del Turismo acordó felicitar a nuestro amigo D. Salvador Vidal Valls de Padriñas por haber adquirido el «Castillo de Santueri», suplicándole que haga lo posible para conservar las ruinas del mismo con todo su carácter y dar facilidades a los turistas para que puedan visitarlo. Nos consta que el Sr. Vidal ha contestado al Sr. Presidente de dicha Sociedad que agradece muchísimo la felicitación y que procurará conservar el carácter del antiquísimo castillo, habiendo dado órdenes al arrendatario del predio para que los turistas puedan visitarlo con toda clase de facilidades.

El Inspector de víveres decomisó en el Matadero una oveja atacada de tuberculosis, que se presentó ayer al sacrificio con destino al consumo público.

Es de aplaudir el tesón con que el Sr. Soler Soler extrema sus medidas de inspección minuciosa, como salvaguardia de la salud pública.

Ayer estuvieron en esta ciudad dos agentes de policía de Palma, procediendo a la detención de dos jóvenes. Convenientemente custodiados salieron los detenidos para la capital en el tren de la tarde.

De los billetes despachados en la Administración de loterías de esta ciudad para el sorteo del día 21 del corriente, resultó premiado con 500 pesetas el número 8264.

El domingo último se cometió un robo en la casa de campo llamada «Closa nova», de este

término municipal. Para penetrar en la casa fué roto uno de los cristales de la vidriera de una ventana, siendo sustraídos dos alfileres de corbata, un anillo y unos pendientes, todo de oro, y, además, unas siete pesetas en metálico.

Puesto el hecho en conocimiento de la guardia civil, efectuó ésta sus pesquisas y detuvo a un joven pariente del dueño de la casa robada, que se confesó autor del hecho.

Continúan hoy las proyecciones de Cine en el Teatro Principal, con los episodios 7.º y 8.º de la hermosa película «Codicia.»

En la función de mañana empezará la serie de la casa Pathé «La huella del tigre», película que ha obtenido grandioso éxito.

El precio del almendrán se ha estacionado en la baja. Hoy se cotiza en esta plaza a razón de 100 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

Leemos que una de las concesiones que haría el Gobierno francés a España para arreglo de la devolución del anticipo que nuestra nación tiene hecho a la república vecina, es la de atender las demandas de la viticultura española, reduciendo en proporción importante los impuestos que se aplican a nuestros para su introducción en Francia.

Este arreglo tendría para Felanitx excepcional importancia.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 12 de Febrero de 1921

La presidió el Sr. Alcalde don Guillermo Perelló Santandreu, con asistencia de 11 concejales. Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de haberse recaudado durante la presente semana, por el arbitrio Transporte de reses, la cantidad de 12'95 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a Guillermo Juliá Vadell para abrir un portal de cochera.

Se acordó que la instancia de Cristobal Fuster Fuster, que pide permiso para ensanchar un portal de ventana, pase a informe de la Comisión de Obras.

Se concedió permiso a D. Alejandro Tejedor San José para levantar un pequeño almacén en un solar contiguo a la acequia pública, detrás de la Estación del ferrocarril.

Igualmente se concedió permiso a Sebastian Sagrera Adrover para reformar la fachada de su casa calle Cuatro esquinas.

Se acordó que la de Antonio Vadell Obrador, que solicita abrir un portal de cochera, pase a informe de la respectiva Comisión.

Se acordó continuar en la lista de pobres a dos familias de esta vecindad.

Se dió cuenta de una carta del Sr. Vice-Presidente de la Comisión Provincial que manifiesta procurará se paguen de los fondos provinciales los haberes de los médicos que aplicaron el tratamiento untirrábico a tres vecinos de esta.

Se dió cuenta de haberse verificado el día 16 del corriente las subastas de los arbitrios municipales y que únicamente se habían presentado licitadores a los arbitrios Matadero y Pesas y medidas, resultando desiertas todas las demás. En su vista se acordó verificar segundas subastas el día 28 del presente mes bajo nuevos tipos y que el Transporte de reses y Permisos para edificar se recauden por administración.

Se acordó hacer una reclamación respecto de la mala calidad del aceite intervenido.

Se presentaron dos denuncias hechas por la guardia rural durante esta semana.

Se acordó que en la próxima sesión la Comisión de aguas informe sobre realizar el proyecto de canalización de las de la Fuente de Sta. Margarita y demás asuntos que con el mismo se relacionen.

Se acordó que Antonio Nadal Obrador recomponga en su primitivo estado la acera que ha va-

riado sin permiso en la casa número 78 de la calle del Mar.

Se acordó adquirir a justa tasación de peritos una parcela de corral lindante con la calle recién abierta para unir las de Campet y Nueva. Y se levantó la sesión.

EDICTO

Por acuerdo del Ayuntamiento se verificarán segundas subastas de los arbitrios municipales que se dirán, el día 28 del presente mes que será el lunes próximo, desde las diez a las once horas, en la Casa Consistorial, bajo los siguientes tipos:

Puestos públicos de la Plaza.	4.500 ptas.
Ferias y Mercados	150 »
Corral común	10 »

Lo que se hace público para general conocimiento.

Felanitx 21 de Febrero de 1921.—El Alcalde, Guillermo Perelló.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 1, a 3 pesetas décimo.

SORTEO EXTRAORDINARIO

Ha de celebrarse el día 21 de Mayo y se venden billetes a 500 pesetas, divididos en décimos a 50.

HISTORIA DE FELANITX

de

D. MIGUEL BORDOY OLIVER

Obra en 3 tomos

Precio: 17'00 ptas.

De venta: en esta Imprenta y en casa del autor.

AURORA

Compañía Anónima de seguros a prima fija

fundada en el año 1900

Capital desembolsado 3.000.000 de pesetas.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SOCIEDAD SUIZA DE SEGUROS

CONTRA LOS ACCIDENTES,

EN WINTERTHUR.

Capital desembolsado 6.000.000 de francos

Seguros contra accidentes colectivos, individuales y de responsabilidad civil.

AGENTE EN ESTA CIUDAD

Miguel Vadell (a) Curt.

AGENTE GENERAL

Juan Oliver.—calle Misión 60.—Palma.

EL SOL NACIENTE

Compañía de Seguros Sociales S. A.

RAMO DE ENFERMEDADES

Autorizada por R. O. de 16 de Junio 1919.

Constituido el depósito que marca la Ley

Capital suscrito completamente desembolsado 15.000 pesetas.

Domicilio social. Ancha, 20, Simon Oller, 1 principal Barcelona

Delegado en Felanitx Joaquín Oliver Ramón.—Plaza Constitución N.º 5.

Dará informaciones de dicha sociedad; admite socios, suscripción mensual 1 pta 10 céntimos para recibir en caso de enfermedad 3 Ptas. diarias.

IMPRENTA DE B. REUS